

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2011)  
**Heft:** 6

**Artikel:** Une Défense crédible  
**Autor:** Berger, Daniel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-514569>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



ETH-ZÜRICH

05. Dez. 2011

BIBLIOTHEK



Le brigadier Daniel Berger et l'adj maj Paul Bron, au défilé ZITADELLE, le 30 septembre 2011.

Photos © Bat chars 17.

*Editorial:*

## Une Défense crédible

### Brigadier Daniel Berger

Commandant de la brigade blindée 1

**S**elon le lieutenant-colonel Mariotti en 1927 : « Aucun Etat ne peut exister sans armée. Une bonne armée, aimée et respectée par le peuple qui lui donne ses meilleurs fils, est, pour des petits comme pour des grands pays, la seule garantie d'indépendance et de paix, de progrès et de bonheur. » Ces valeurs de 1927 sont-elles encore valables aujourd'hui?

Souvent, nous nous sentons mis à l'écart en discutant le sujet de la Défense nationale. Cette notion est saisie différemment en fonction des personnes. Pour certains, elle est synonyme de combat militaire défensif mené contre un adversaire classique qui s'est infiltré dans le pays. Pour d'autres, elle contient en plus un dispositif de protection pour la sécurité du pays. La vérité se trouve quelque part au milieu. Il est certain que la notion de « Défense » dans son interprétation la plus étroite ne correspond plus à la réalité militaire actuelle. L'Armée -les militaires de milice comme le personnel professionnel- est continuellement confrontée à d'importants défis de changement. Elle poursuit son développement, car elle ne peut rester les bras croisés alors que la réalité change autour d'elle. Ceci est valable pour toutes les armées.

Mais il faut savoir que la crédibilité d'une armée dépend avant tout des réponses qu'elle apporte à l'encontre de menaces à long, moyen et court terme. La crédibilité d'une armée dépend aussi de la qualité de sa doctrine d'engagement, de son équipement, de son entraînement et de la qualité de ses chefs.

Avec notre armée de milice, nous avons l'avantage de pouvoir gérer la taille de notre armée, de profiter du savoir-faire du citoyen-soldat, nous bénéficions du soutien de la population. De ce fait, il n'y a pas de question de discuter sur la taille de l'armée ; le seul facteur déterminant est sa crédibilité. Le soldat veut avoir une chance de s'en sortir sain et sauf : il veut réussir sa

mission. Pour cela, il faut lui en donner les moyens. Or il semble qu'aujourd'hui cette notion de la loyauté vis-à-vis de nos soldats n'est guère une valeur politique...

L'Armée est un des instruments de la Confédération. Le Parlement fédéral a décidé l'automne dernier de conserver cet instrument avec une taille de 100'000 hommes et un budget de 5 milliards de francs. De ce fait, le Parlement a clairement confirmé les valeurs citées par le lieutenant-colonel Mariotti.

D. B.

